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В целях улучшения качества 
оказываемых населению карди-
ологических и кардиохирурги-
ческих услуг, расширения работ 
по профилактике, раннему выяв-
лению и эффективному лечению 
сердечно- сосудистых заболеваний 
в регионах, создания благопри-
ятных условий для пациентов, 
бесперебойного обеспечения их 
необходимыми лекарственными 
средствами, а также трансфор-
мации деятельности Республи-
канского специа лизированного 
научно- практического медицин-
ского центра кардиологии:

1. Определить основными 
направлениями в профилактике 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний:

организацию первичными 
медицинскими учреждениями 
периодических медицинских 
осмотров и широкую пропаганду 
здорового образа жизни;

обеспечение нуждающихся 
слоев населения необходимыми 

лекарственными средствами на 
безвозмездной основе;

расширение масштаба предо-
ставляе мых в регионах высоко-
технологичных, малоинвазивных 
кардиологических и кардиохирур-
гических медицинских услуг;

развитие профессиональных 
навыков и повышение потенциа
 ла специалистов первичного 
звена, развитие науки в сфере;

цифровизацию системы ока-
зания медицинских услуг пациен-
там с сердечно- сосудистыми забо-
леваниями.

2. В целях кардинального повы-
шения роли медицинских бригад 
и семейных поликлиник, непо-
средственно работающих с насе-
лением в махаллях в первичном 
звене системы здравоохранения, 
а также раннего выявления и про-
филактики сердечно-сосудистых 
заболеваний начиная с 2022 года 
организовать:

оценку профиля здоровья 
(характер питания, табачная  

зависимость, индекс веса тела, 
артериальное давление, уровень 
сахара и холестерина в крови и 
другие) населения в возрасте от  
18 до 40 лет - раз в год;

проведение адресного скри-
нинг-обследования населения в 
возрасте старше 40 лет посред-
ством семейных поликлиник и 
медицинских бригад - не реже 
одного раза в год;

ведение единого электрон-
ного ре  естра больных с сердечно- 
сосудистыми заболеваниями, а 
также бесплатную раздачу вклю-
ченным в «Единый реестр соци-
альной защиты» более 200 тыся
чам граждан с данными видами 
заболевания лекарственного сред-
ства эналаприл (Enalapril);

обеспечение лабораторий рай-
онных (городских) больниц аппа
ратами «коагулометр» и необхо
димыми реактивами в полном 
объеме, по потребности.

3. Принять к сведению, 
что в соответствии с Указом  

Президента Республики Узбеки-
стан от 30 октября 2020 года  
№ УП-6099 «О мерах по широ-
кому внед рению здорового 
образа жизни и дальнейшему 
развитию массового спорта» для 
реализации программ по попу-
ляризации и развитию таких 
видов спорта, как ходьба, бег, 
мини-футбол, велоспорт, бад-
минтон, стритбол и «Workоut» 
(уличный фитнес), определено 
выделение из Государственного 
бюджета начиная с 2021 года 
ежегодно средств в размере 104 
миллиардов сумов.

Председателю Совета Мини-
стров Республики Каракалпак-
стан, хокимам областей и города 
Ташкента, а также районов  
(городов):

а) совместно с Министерством 
туризма и спорта (Каримов А.), 
Министерством по поддержке 
махалли и семьи (Маматов Р.):

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ПРОФИЛАКТИКЕ  
И ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА ЛЕЧЕНИЯ 

СЕРДЕЧНОСОСУДИСТЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

(Окончание  
на 2-й стр.)

В нашей стране предоставлены 
все возможности для самореали-
зации, личностного и карьерного 
роста. Это особенно заметно по 
омолодившимся коллективам госу-
дарственных учреждений. Значимо 
и то, что внимание уделяется вне 
зависимости от гендера, нацио-
нальности, конфессии. На первый 
план выходят идеи и потенциал. 
Благодаря поддержке правитель-
ства любые благие намерения воз-
можно претворить в жизнь. 

Доказательство тому - иници-
ирование лидером страны обсуж-
дения проб лем в жизни молодежи. 
Определены актуальные задачи 
по реализации в районах и горо-
дах каждого направления пяти 
важных инициатив, выдвину-
тых Президентом. Главная цель -  
расширение мировоззрения юно-
шей и девушек, повышение их 
духовного уровня и эстетического 
воспитания, качества знаний и 
навыков владения современными 

информационными технологи-
ями, популяризация физической 
культуры и спорта, пропаганда 
здорового образа жизни среди 
населения, обеспечение занятости 
женщин, развитие семейного пред-
принимательства. 

Еще одним подтверждением 
тому становится Стратегия раз-
вития нового Узбекистана на 
2022-2026 годы. В частности, 
особенна важна задача, заклю-
чающаяся в помощи молодежи 
развиваться духовно, интеллекту-
ально, физически и нравственно. 
Мы будем делать это через новую 
систему взаимодействия с юно-
шами и девушками в махаллях, 
создаваемую в рамках реализа-
ции постановления Президента  
«О мерах по кардинальному совер-
шенствованию системы работы 
с молодежью в махаллях» от  
19 января 2022 года. 

Документом предусмотрено 
введение должности лидера  

молодежи во всех городах, селах, 
аулах, махаллях. На него возложен 
целый ряд задач: формирование 
«Баланса молодежи», размещение 
необходимой информации о моло-
дежи на элект ронных платфор-
мах «Ёшлар дафтари» и «Ёшлар 
портали», ведение эффективной 
работы с молодежью; содержа-
тельная организация свободного 
времени ребят в махаллях, попу-
ляризация национальных народ-
ных игр и видов спорта среди 
подрастающего поколения, реа-
лизация проектов по пяти важ-
ным инициативам, проведение 
молодежных фестивалей и иных 
к ульт у рно- просвет и тельск и х 
мероприятий; повышение соци-
альной активности, стимулиро-
вание талантов, способностей и 
инициатив, оказание содействия в 
обретении своего места в жизни; 
осуществление системной работы 
с молодежью, склонной к соверше-
нию правонарушений, оказание 
содействия в социально-педагоги-
ческой реабилитации и адаптации 
освобожденных из учреждений 
исполнения наказания, а также 
вернувшихся из специализиро-
ванных учебно-воспитательных 
учреждений.

Мнение
НАША ЗАДАЧА  ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ

Под председательством Президента Шавката Мирзиёева  
26 января состоялось видеоселекторное совещание,  

посвященное обсуждению Стратегии развития нового 
Узбекистана на 20222026 годы и ее реализации  

в текущем году. Документ устанавливает 100 конкретных 
целей по семи направлениям. Особое внимание уделено 

молодежи  строителям будущего республики.

В мероприятии, организованном по 
инициативе Премьер-министра Респуб-
лики Индия Нарендры Моди, также уча-
ствовали Президент Республики Казах-
стан Касым-Жомарт Токаев, Президент 
Кыргызской Республики Садыр Жапа-
ров, Президент Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмон и Президент Туркмени-
стана Гурбангулы Бердымухамедов.

Лидеры рассмотрели перспективы 
дальнейшего укрепления традиционно 
тесных и дружественных связей, рас-
ширения многопланового сотрудниче-
ства между странами региона и Индией. 

Состоялся обмен мнениями по актуаль-
ным вопросам международной политики.

В начале своего выступления  
Президент Узбекистана особо отметил 
значимость настоящей встречи в углуб-
лении стратегического партнерства 
и формирования новой повестки дня 
регио нального взаимодействия на долго-
срочную перспективу.

Надежной основой для этого высту-
пают глубокие исторические корни, 
связывающие наши страны и народы. 
Так, на протяжении тысячелетий велись 
интенсивные гуманитарные обмены и 

торговые связи региона с Индией, проис-
ходило взаимное обогащение культуры, 
традиций и духовных ценностей.

Глава нашего государства определил 
стратегические приоритеты и выдвинул 
конкретные предложения по продвиже-
нию практического сотрудничества в 
формате «Индия - Центральная Азия».

В качестве первого приоритета обо-
значено развитие человеческого капи-
тала через активное взаимодействие в 
области образования и здравоохранения 
на основе внедрения передового опыта, 
знаний и технологий Индии.

В качестве примера приведены совре-
менные многопрофильные медицин-
ские центры в нашей стране, созданные 
совместно с индийскими партнерами в 
последние годы. При этом дальнейшее 
расширение сети таких клиник будет 
осуществляться при филиалах ведущих 
медицинских университетов Индии в 
Узбекистане.

Президент выступил за реализацию 
инвестиционных проектов по выпуску 
фармацевтических препаратов, уско-
рение взаимного признания сертифи-
катов о вакцинации, запуск программ  

подготовки врачей-вирусологов, широкое 
внедрение методов традиционной меди-
цины. В целях продвижения этих ини-
циатив предложено ежегодно проводить 
совместный Форум здравоохранения.

В сфере образования в нашей стране 
успешно работают филиалы трех круп-
ных вузов Индии, осуществляются про-
граммы создания международных школ, 
внедряется индийская методика языко-
вого обучения.

Лидер Узбекистана предложил раз-
работать «дорожную карту», ориенти-
рованную на открытие новых универ-

ситетов и центров профессионального 
образования, налаживание научного 
и академического обмена, поддержку 
инновационных разработок и стартапов.

Отдельно отмечены широкие перс-
пективы партнерства в сфере информа-
ционных технологий. Будучи одним из 
глобальных лидеров в области цифро-
визации, Индия вносит большой вклад 
в развитие отечественной IT-индустрии.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  
ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В САММИТЕ «ИНДИЯ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 27 января принял участие  
в первом саммите «Индия  Центральная Азия», состоявшемся в формате видеоконференции.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Уважаемый господин Нарендра Моди!
Уважаемые коллеги!
Искренне приветствую всех участников пер-

вого саммита «Индия - Центральная Азия».
Благодарю Вас, уважаемый господин 

Премьер- министр Моди, за инициативу проведе-
ния этой знаковой встречи, призванной укрепить 
многогранные отношения между нашими стра-
нами, основанные на прочной дружбе, взаимном 
уважении и доверии.

Присоединяюсь к теплым словам и поже-
ланиям всех моих коллег в адрес индийского 
народа в связи с Днем Республики Индия. Хочу 
также искренне поздравить вас с предстоящим 
75-летием Независимости страны.

Сегодня Индия - это современное, динамично 
развивающееся государство с огромным между-
народным авторитетом и растущим экономиче-
ским влиянием в мире.

Хотел бы особо подчеркнуть, что Индия для 
нас является надежным стратегическим партне-
ром.

Узбекско-индийские связи имеют глубокие 
исторические корни.

На протяжении тысячелетий наши народы 
вели интенсивные гуманитарные обмены и тор-
говые связи. Происходило взаимное обогащение 
культур, традиций и духовных ценностей.

Такие древние города, как Ташкент и Дели, 
Самарканд и Агра, Бухара и Хайдарабад,  

являются частью уникального наследия и оста-
вили большой след в нашей общей истории.

Опираясь на это наследие, Узбекистан твердо 
привержен дальнейшему углублению страте-
гического партнерства и практического взаи-
модействия в формате «Индия - Центральная 
Азия».

Уверен, что сегодня мы сможем выработать 
новую повестку дня наших многосторонних 
отношений и определить конкретные направ-
ления плодотворного сотрудничества на долго-
срочную перспективу.

Уважаемые участники саммита!
В целях дальнейшего укрепления традици-

онно тесных, дружественных и многоплановых 

отношений с Индией предлагаем определить в 
качестве стратегических приоритетов следую-
щие направления регионального сотрудниче-
ства.

Первый приоритет - развитие человеческого 
капитала через активное взаимодействие в обла-
сти образования и здравоохранения на основе 
широкого внедрения передового опыта, знаний и 
технологий Индии.

За последние годы совместно с индий-
скими партнерами в нашей стране создан ряд 
современных многопрофильных медицинских  
центров.

Дальнейшее расширение сети таких клиник 
намерены организовать при филиалах ведущих 

медицинских университетов Индии в Узбеки-
стане.

В целях дальнейшего углубления сотрудни-
чества с Индией в сфере здравоохранения счи-
таем важным продвигать совместные проекты 
по выпуску фармацевтических препаратов, 
ускорить взаимное признание сертификатов о 
вакцинации, запустить программы подготовки 
врачей-вирусологов, на основе учений аюрведы 
и практики йоги, а также трактатов Ибн Сины 
широко внедрять методы традиционной меди-
цины, которая будет дополнять достижения 
современного здравоохранения.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН  
ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВОМ САММИТЕ «ИНДИЯ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

За последние пять лет товарооборот Узбекистана  
и Индии увеличился почти в два раза, количество 
совместных предприятий возросло до четырехсот. 
Реализуются крупные проекты в области промышленности, 
инфраструктуры и строительства. Успешно развивается 
кооперация Андижанской области и штата Гуджарат.  
В целях стимулирования прямых контактов на уровне 
бизнеса и регионов наших стран предлагаем придать  
новую динамику деятельности Делового совета  
«Индия - Центральная Азия».

Шавкат Мирзиёев, 
Президент Республики Узбекистан.
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составлять по итогам каждого года перечень 
образцовых махаллей в целях создания улиц с нали-
чием условий для современного фитнеса;

организовать ежегодно в районах и городах по 
одной образцовой махалле, имеющей улицы с нали-
чием условий для современного фитнеса;

б) совместно с Министерством здравоохранения 
(Иноятов А.) до конца 2022 года организовать в 
районных (городских) многопрофильных централь-
ных поликлиниках «школы профилактики», 
направленные на профилактику неинфекционных 
заболеваний, включая сердечно-сосудистые забо-
левания и их осложнения, формирование навыка 
постоянного контроля за своим заболеванием.

При этом организовать кабинеты «Правильное 
питание и здоровый образ жизни», обеспечить 
пациентов 35 видами наглядных материалов.

4. Министерству здравоохранения (Мусаев Б.), 
Республиканскому специализированному научно- 
практическому медицинскому центру кардиологии 
(Фозилов Х.):

а) в срок до 1 января 2023 года:
совместно с Министерством по развитию инфор-

мационных технологий и коммуникаций (Шерма-
тов Ш.) в целях упрощения и повышения эффектив-
ности работы семейных врачей, осуществляющих 
деятельность в первичном звене медицины, создать 
и внедрить в практику мобильное приложение 
для оценки рискастратификации сердечно 
сосудистых заболеваний, основанное на прото
коле Всемирной организации здравоохранения;

обеспечить доведение до 15 количества видов 
услуг, оказываемых за счет оснащения районных 
(городских) больниц 4 видами кардиологического 
оборудования, согласно обоснованным расчетам и 
по потребности;

б) увеличить поэтапно с 15 до 35 виды высо
котехнологичных хирургических операций 
в направлении кардиологии в региональных 
филиалах Республиканского специализирован-
ного научно-практического медицинского центра 
 кардиологии (далее - Центр).

5. Совету Министров Республики Каракалпак-
стан, хокимиятам областей и города Ташкента 
в недельный срок разработать региональные  

программы по совершенствованию системы ока-
зания кардиологической помощи в 2022-2024 годах 
на соответствующих территориях согласно требо-
ваниям настоящего постановления, а также обеспе-
чить их рассмотрение и утверждение в Жокаргы 
Кенесе Республики Каракалпакстан и местных Кен-
гашах народных депутатов.

6. Министерству финансов (Ишметов Т.) в 2022 
году обеспечить:

выделение из Государственного бюджета  
100 миллиардов сумов в целях стимулирова-
ния пользователей платформы «Здоровый образ 
жизни», дальнейшего увеличения их численности и 
расширения масштабов проводимой работы в этом 
направлении;

совместно с Советом Министров Республики 
Каракалпакстан, хокимиятами областей и города 
Ташкента, Министерством здравоохранения преду-
смотрение в бюджете каждого района (города)  
до 350 миллионов сумов для обеспечения по 
потребности лабораторий районных (городских) 
медицинских объединений аппаратом «коагуло-
метр» и необходимыми реактивами, а также для 
организации кабинетов «Правильное питание  
и здоровый образ жизни»;

совместно с Министерством здравоохранения 
обеспечить проведение в районных (городских) 
медицинских объединениях инвентаризации на 
наличие 4 видов современного кардиологического 
оборудования, а также обеспечить выделение 
средств в размере до 60 миллиардов сумов за счет 
средств, выделяемых в централизованном порядке 
из республиканского бюджета Республики Узбеки-
стан Министерству здравоохранения на закупку 
необходимого оборудования.

7. Министерству здравоохранения (Собиров У.), 
Центру (Фозилов Х.):

а) до 1 января 2023 года принять меры по транс-
формации в качестве многопрофильной клиники 
и оснащению необходимым современным медицин-
ским оборудованием клиники Центра.

При этом:
в срок до 1 января 2023 года организовать в 

Центре научно-исследовательские лаборатории 
сердечно- сосудистых заболеваний;

в срок до 1 февраля 2022 года совместно с 
Министерством финансов (Абруев Ж.), Министер-

ством инвестиций и внешней торговли (Вафаев 
Ш.) принять меры по направлению средств в экви-
валенте 5 миллионов долларов США за счет 
средств международных финансовых организаций 
и Государственного бюджета на обеспечение совре-
менным медицинским оборудованием научно- 
исследовательских лабораторий сердечно-сосуди-
стых заболеваний Центра согласно приложению № 1;

создать современные лаборатории для новых 
научных исследований по превентивной кардиоло-
гии, лучевой диагностике и другим направлениям, 
а также обеспечить налаживание в Центре более 15 
высокотехнологичных операций;

б) в двухмесячный срок пересмотреть и еже-
годно обновлять перечень лекарственных средств, 
применяемых при лечении сердечно-сосудистых 
заболеваний, с учетом их эффективности;

в) в срок до 1 февраля 2022 года ввести долж
ность заместителя директора по работе с регио
нальными филиалами в рамках имеющихся шта-
тов исходя из внутренних возможностей Центра;

г) принять меры по повышению квалификации 
в срок до конца 2022 года, в последующем - еже-
годно 30 специалистов-кардиологов в ведущих 
медицинских учреждениях Германии, России и 
других государств за счет Фонда поддержки и при-
влечения в медицинские учреждения одаренных и 
квалифицированных медицинских специалистов 
при Министерстве здравоохранения;

д) в срок до конца 2023 года создать во всех 
региональных филиалах Центра центры телемеди-
цины и телеметрии.

8. Утвердить:
Программу мер дальнейшего развития 

службы кардиологии в 20222024 годах (далее - 
Программа) согласно приложению № 2;

Показатели определения эффективности 
реализации Программы мер дальнейшего раз
вития службы кардиологии в 20222024 годах 
согласно приложению № 3;

Меры по оснащению медицинским оборудо
ванием филиалов Республиканского специали
зированного научнопрактического медицин
ского центра кардиологии, а также отделений 
кардиологии районных (городских) медицин
ских объединений в 2022 году согласно приложе-
нию № 4.

9. Министерству здравоохранения (Мусаев Б.) 
внести в Кабинет Министров предложения:

об осуществлении операций по коронарогра-
фии и первичному стентированию для больных с 
острым коронарным синдромом в случаях необхо-
димости оказания экстренной и безотлагательной 
медицинской помощи в региональных филиалах 
Центра, региональных филиалах Республиканского 
научного центра экстренной медицинской помощи, 
межрайонных центрах сочетанных травм и острых 
сосудистых заболеваний, а также в других лечебно- 
профилактических учреждениях, имеющих ангио-
графическое оборудование, за счет Государствен-
ного бюджета;

об обеспечении межрайонных центров соче-
танных травм и острых сосудистых заболеваний, 
обслуживающих один миллион и более единиц 
населения, ангиографическим оборудованием;

об организации совместно с Агентством по 
развитию фармацевтической отрасли (Кариев С.)  
в двухмесячный срок производства в республике 
одноразовых расходных материалов, используемых 
для высокотехнологичных кардиохирургических 
операций, и антитромбических препаратов, а также 
бесперебойного обеспечения ими.

10. Министерству здравоохранения (Иноятов А.) 
принять меры:

а) по пересмотру в двухмесячный срок обя-
занностей медицинских сестер, осуществляющих 
деятельность в пунктах семейного врача и поли-
клиниках, расширению их функций путем увели-
чения видов доврачебного медицинского осмотра;

б) до конца 2022 года совместно с Центром 
развития профессиональной квалификации меди-
цинских работников (Акилов Х.), Центром (Фози-
лов Х.) по:

обучению 14 тысяч семейных врачей меди-
цинских бригад профилактике, раннему выявле-
нию, лечению заболеваний и оказанию первичной 
помощи;

переподготовке совместно с представителями 
частного сектора с зарубежным опытом работы 500 
специалистов первичного звена по направлениям 
кардиологии и лаборатории;

созданию совместно с Советом Министров 
Республики Каракалпакстан, хокимиятами обла-
стей и города Ташкента кабинетов доврачебного 

осмотра во всех пунктах семейного врача и поли-
клиниках, а также обучению 15 тысяч медицин-
ских сестер на специальных курсах.

Министерству здравоохранения (Мусаев Б.) 
совместно с Советом Министров Республики Кара-
калпакстан, хокимиятами областей и города Таш-
кента обеспечить покрытие 50 процентов расходов 
на переподготовку специалистов первичного звена 
по направлению кардиологии и лаборатории за 
счет Фонда поддержки и привлечения в медицин-
ские учреждения одаренных и квалифицирован-
ных медицинских специалистов при Министерстве 
здравоохранения, остальных 50 процентов - за счет 
местного бюджета.

11. Агентству информации и массовых комму-
никаций (Ходжаев А.), Национальной телерадио-
компании Узбекистана (Хаджаев А.), Министер-
ству здравоохранения (Мусаев Б.) принять меры по 
широкой пропаганде и доведению до общественно-
сти принципов здорового образа жизни для преду-
преждения сердечно-сосудистых заболеваний.

12. Внести изменения и дополнения в некоторые 
акты Президента Республики Узбекистан и прави-
тельства Республики Узбекистан согласно прило-
жению № 5.

13. Возложить на министра здравоохранения 
Мусаева Б.А., Председателя Совета Министров 
Республики Каракалпакстан, хокимов областей 
и города Ташкента персональную ответствен-
ность за эффективную организацию исполнения 
настоящего постановления.

Обсуждение хода исполнения настоящего поста-
новления, осуществление координации и контроля 
за деятельностью организаций, ответственных за 
его исполнение, возложить на Премьер-министра 
Республики Узбекистан Арипова А.Н. и первого 
заместителя советника Президента Республики 
Узбекистан Туйчиева Л.Н.

О результативности осуществляемых мер инфор-
мировать Президента Республики Узбекистан  
до конца 2022 года.

Президент 
Республики Узбекистан 

Ш. МИРЗИЁЕВ
Город Ташкент,
26 января 2022 года.

Постановление 
Президента Республики Узбекистан

О МЕРАХ ПО ПРОФИЛАКТИКЕ И ПОВЫШЕНИЮ КАЧЕСТВА 
ЛЕЧЕНИЯ СЕРДЕЧНОСОСУДИСТЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Среди важных целей - вос-
питание молодых сооте-
чественников с твердыми убеж-
дениями и взглядами на жизнь 
в духе патриотизма, уважения 
к национальным и общечело-
веческим ценностям. По этому 
направлению в течение ближай-
ших пяти лет в каждой махалле 
и учебном заведении будет раз-
вернута целенаправленная и 
системная работа с молодежью. 
Такие инициативы обусловлены 
требованием времени, растущим 
спросом на квалифицирован-
ных специалистов, на высоком 
уровне владеющих знаниями 
и навыками в области инфор-
мационно-коммуникационных 
технологий, точных наук и отли-
чающихся креативным аналити-
ческим мышлением.

В этом контексте нельзя не 
отметить реформы и в области 
образования: открытие новых 
детских садов, школ, вузов, 
учреждений культуры и спорта, 
где создаются все условия для 
воспитания и развития подрас-
тающего поколения. Уже дей-
ствуют учреждения совершенно 
нового типа - Президентские 
школы, специализированные и 
творческие школы для одаренных 
детей, которые носят имена вели-
ких предков - ученых, поэтов и 
писателей, выдающихся деятелей 
науки. И служат главной идее - 
подготовке кадров новой форма-
ции, способных конкурировать в 
условиях глобализации. 

Еще одна задача - создание 
условий для труда и трудо-
устройства юношей и девушек. 
Развитие молодежного пред-

принимательства поставлено в 
качестве приоритета на следую-
щие пять лет. Что это значит для 
Агентства по делам молодежи? 
Мы должны изучить стремле-
ния каждого молодого человека, 
вовлечь его в научные, профес-
сиональные и бизнес-проекты. 
То есть помочь найти достойное 
место в жизни.

Для реализации этой инициа-
тивы уже заложен прочный фун-
дамент - решения Президента и 
правительства. Так, укреплены 
правовые основы государствен-
ной молодежной политики, обра-
зован Республиканский межве-
домственный совет по вопросам 
молодежи, 30 июня объявлено 
Днем молодежи, подписан Указ 
главы государства «О мерах по 
коренному реформированию 
и поднятию на новый уровень 
государственной молодежной 
политики в Республике Узбеки-
стан».

Третья задача - создание 
системы поддержки и поощ-
рения одаренной молодежи.  
В связи с этим лидер страны под-
писал постановление «О мерах 
по превращению интеллекту-
альной игры «Заковат» в массо-
во-просветительское движение 
среди населения и развитию дру-
гих интеллектуальных игр» от  
20 января 2022-го. Так, в целях 
организации соответствующих 
турниров, поощрения образо-
ванной молодежи, выделения 
грантов и субсидий разработчи-
кам компьютерных и мобильных 
игр, направленных на повыше-
ние интеллектуального потенци-
ала подрастающего поколения, 
из Государственного бюджета в 
2022 году планируется выделить  
50 млрд сумов. С 2022/2023 учеб-
ного года вводится ежемесячная 
стипендия «Заковат» для студен-
тов, победивших в республикан-
ском этапе интеллектуальных игр. 
Теперь в апреле будет ежегодно 
проводиться «Интеллектуальная 
неделя», а также в каждом микро-
районе, учебных заведениях пла-
нируется наладить деятельность 
кружков интеллектуальной игры.

* * *
Оглядываясь на проделанную 

работу, взяв во внимание суще-
ствующие проекты, можно с уве-
ренностью конс татировать, что 
государство делает все, чтобы 
молодежь получала достойное 
образование на пути личност-
ного становления.

НАША ЗАДАЧА   
ОПРАВДАТЬ 

ДОВЕРИЕ

Алишер Саъдуллаев.
Директор Агентства 
по делам молодежи 
Республики Узбекистан.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Для системной реализации этих инициатив предлагаем 
ежегодно проводить Форум здравоохранения «Индия -  
Центральная Азия».

Пользуясь случаем, хочу выразить искреннюю благодар-
ность индийской стороне за оказанную помощь в преодолении 
последствий пандемии.

С удовлетворением отмечаем плодотворное партнерство 
в области образования. Сегодня в Узбекистане действуют 
три ведущих индийских университета, в которых обучаются 
порядка четырех тысяч студентов.

Кроме того, компании Индии начали инвестировать в 
создание в нашей стране международных школ по программе 
«IB». Внедряется индийская методика языкового обучения.

В целях углубления дальнейшего взаимодействия в сфере 
образования предлагаем разработать «дорожную карту», ори-
ентированную на открытие филиалов вузов и центров про-
фессионального образования, налаживание научного и акаде-
мического обмена, поддержку инновационных разработок и 
стартапов.

Широкие перспективы для нас открывает партнерство в 
сфере информационных технологий. Будучи одним из гло-
бальных лидеров в области цифровизации, Индия вносит 
большой вклад в развитие нашей IT-индустрии.

В наших ближайших совместных планах - экспорт на 
рынки третьих стран программных продуктов и услуг, вклю-
чая аутсорсинг бизнес-процессов.

В целях развития регионального сотрудничества в IT-сфере 
предлагаем разработать программу действий по таким направ-
лениям, как внедрение цифровых инноваций, финтех и блок-
чейн-технологий, обеспечение кибербезопасности, подготовка 
специалистов.

Для практической реализации данной инициативы готовы 
задействовать платформу Узбекско-Индийского центра 
информационных технологий имени Джавахарлала Неру.

Вторым важнейшим стратегическим приоритетом нашего 
взаимодействия является углубление экономического  
партнерства.

За последние пять лет товарооборот Узбекистана и 
Индии увеличился почти в два раза, количество совместных 
предприя тий возросло до четырехсот.

Реализуются крупные проекты в области промышленно-
сти, инфраструктуры и строительства. Успешно развивается 
кооперация Андижанской области и штата Гуджарат.

В целях стимулирования прямых контактов на уровне бизнеса 
и регионов наших стран предлагаем придать новую динамику 
деятельности Делового совета «Индия - Центральная Азия».

Совет должен активно содействовать налаживанию долго-
срочных партнерских связей между нашими предпринимате-
лями для выявления новых точек роста в сфере инвестиций и 
торговли на основе фактора взаимодополняемости.

Вместе с тем основным сдерживающим фактором в дина-
мичном развитии наших экономических отношений остается 
отсутствие прямого наземного транспортного сообщения 
между Индией и Центральной Азией.

В этой связи мы приступили к проработке нового коридора 
через порт Чабахар. Этот порт может и должен стать ключе-
вым звеном в доставке грузов между нашими странами в рам-
ках инициативы «Север - Юг».

Поддерживаем предложение о запуске формата встреч 
министров транспорта наших стран.

Важно обеспечить конкретную содержательность и прак-
тическую результативность данного механизма.

В повестку дня первого заседания министров предлагаем 
включить вопросы разработки Программы развития сети 
«сухих» портов, предоставления зеркальных скидок и льгот-
ных тарифов при грузоперевозках, упрощения процедур тамо-
женного оформления грузов.

Важное внимание мы уделяем вопросам энергоэффектив-
ности и «зеленого» развития. В этой связи большой интерес 
для нас представляет имеющийся успешный опыт и техноло-
гии Индии.

Намерены присоединиться к Международному солнечному 
альянсу, созданному по инициативе уважаемого Премьер- 
министра Индии.

Предлагаем предметно обсудить вопросы регионального 
сотрудничества в области «зеленой» энергетики в ходе между-

народного форума, который пройдет под эгидой Организации 
Объединенных Наций в сентябре этого года в Приаралье.

Третье приоритетное направление - это сотрудничество в 
культурно-гуманитарной сфере.

В целях сохранения нашего общего наследия для будущих 
поколений предлагаем выработать совместную программу 
мероприятий, которая предусматривает сотрудничество 
музеев, организацию выставок и конференций, в том числе в 
онлайн-формате, цифровизацию фондов рукописей и созда-
ние совместных виртуальных библиотек, изучение общего  
историко-археологического наследия.

В год 30-летия установления дипломатических отношений 
с Индией также предлагаем провести в странах Центральной 
Азии Неделю индийского кино и Фестиваль индийской куль-
туры.

Уважаемые участники саммита!
Важнейшим условием успешной реализации намеченных 

нами планов является обеспечение региональной безопасно-
сти и стабильности.

В центре нашего общего внимания остается сложная ситуа-
ция в Афганистане.

Важно не допустить усугубления гуманитарного кризиса, а 
также содействовать мирному процессу в стране.

Это откроет новые возможности для реализации важных 
инфраструктурных проектов, которые будут способствовать 
обеспечению мира в Афганистане и усилению взаимосвязан-
ности между Центральной Азией и Индией.

Уважаемые коллеги!
Уверен, что реализация прозвучавших сегодня важных 

предложений и инициатив заложит прочную основу для даль-
нейшего укрепления многостороннего партнерства наших 
стран в формате «Индия - Центральная Азия».

В данном контексте поддерживаем итоговую Делийскую 
декларацию.

В завершение выступления хочу еще раз выразить искрен-
нюю благодарность господину Премьер-министру Моди за 
организацию саммита.

Желаю всем участникам успехов и благополучия.
Благодарю за внимание!

Выдвинута инициатива о принятии регио-
нальной Программы сотрудничества по 
развитию цифровых инноваций, финтех- и 
блокчейн-технологий, кибербезопасности и 
подготовке кадров, в том числе на базе дей-
ствующих платформ.

В качестве второго важнейшего стратеги-
ческого приоритета глава нашего государства 
предложил определить углубление экономи-
ческого партнерства.

За последние годы товарооборот Узбеки-
стана и Индии увеличился почти в два раза, 
количество совместных предприятий воз-
росло до 400. Реализуются крупные инве-
стиционные проекты, успешно развивается 
кооперация Андижанской области со штатом 
Гуджарат.

В целях стимулирования прямых контак-
тов на уровне бизнеса и регионов, выявления 

новых точек роста в сфере инвестиций и тор-
говли отмечена важность придания динамики 
деятельности Делового совета «Индия - Цент-
ральная Азия».

Президент Узбекистана подчеркнул при-
оритетный характер вопросов эффективного 
транспортного сообщения между странами 
региона и создания современной инфраструк-
туры.

Поддержано предложение о запуске 
механизма многосторонних встреч мини-
стров транспорта в целях разработки про-
граммы развития сети «сухих» портов, 
предоставления скидок и льготных тари-
фов, упрощения таможенных процедур при 
грузоперевозках.

Важное внимание уделено изучению пере-
дового опыта Индии и перспектив кооперации 
в области энергоэффективности и «зеленого» 
развития. Предложено обсудить вопросы 
регионального сотрудничества в этой сфере 

в ходе Международного форума в сентябре 
этого года в Приаралье.

Третьим приоритетным направлением 
названа культурно-гуманитарная сфера. 
Отмечена необходимость выработки совмест-
ной программы мероприятий, предусматри-
вающей сотрудничество музеев, организа-
цию выставок и конференций, цифровизацию 
фондов рукописей и создание виртуальной 
библио теки, изучение общего историко- 
археологического наследия.

В год 30-летия установления дипломатиче-
ских отношений с Индией также предложено 
провести в странах региона фестивали индий-
ской культуры и кино.

Глава нашего государства отдельно остано-
вился на сохраняющейся сложной ситуации в 
Афганистане. Подчеркнута важность приня-
тия мер по содействию обеспечению стабиль-
ности и безопасности, недопущению усугуб-
ления гуманитарного кризиса в этой стране, 

продвижению крупных инфраструктурных 
проектов.

В выступлении лидер Узбекистана поздра-
вил Премьер-министра Нарендру Моди и дру-
жественный народ Индии с Днем Республики 
и предстоящим 75-летием независимости 
страны.

В своих речах другие главы делегаций 
также отметили широкие возможности для 
расширения партнерских отношений и реги-
онального взаимодействия, прежде всего в 
области торговли, инвестиций, инноваций, 
транспорта, инфраструктуры, промышленно-
сти, сельского хозяйства, культуры и туризма.

По итогам саммита принята Делийская 
декларация, в которой изложены общие под-
ходы к ключевым вопросам дальнейшего 
укрепления отношений дружбы и многопла-
нового партнерства между государствами 
Центральной Азии и Индией.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ПРИНЯЛ 
УЧАСТИЕ В САММИТЕ «ИНДИЯ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ПЕРВОМ 

САММИТЕ «ИНДИЯ  ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ»
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В числе главных вопросов, вынесенных 
на повестку дня в рамках первого 
саммита «Индия - Центральная Азия» 
на высшем уровне, прошедшего  
27 января в режиме  
видеоконференции, - продвижение 
практического сотрудничества  
в области цифровых технологий.

Следует отметить, что сегодня партнерство 
Узбекистана и Индии в сфере ИКТ реализуется в 
плодотворном и динамичном ключе: реализуемые 
совместно с индийскими партнерами проекты 
носят стратегический характер и направлены на 
развитие IT-рынка и стартап-движения, подго-
товку квалифицированных кадров. 

Одно из приоритетных направлений сотруд-
ничества - развитие IT-предпринимательства и 
поддержка стартап-проектов. Так, при непосред-
ственном участии Общества парков программных 
технологий Индии (Software Technology Park of 
India) в июле 2019 года в столице открылся Тех-
нологический парк программных продуктов и 
информационных технологий (IT Park). 

В IT Park созданы все необходимые условия 
для резидентов: современные офисы, ковор-
кинг-центр, конференц-зал, библиотека, иннова-
ционная лаборатория, учебные аудитории, медиа-
центр. Технопарк оказывает им комплексную 
организационную, юридическую и маркетинго-
вую помощь.

Также действует специальный льготный нало-
гово-правовой режим для зарегистрированных 
в нем IT-компаний. Резиденты IT Park освобож-
дены от всех налогов и обязательных отчислений 
в государственные целевые фонды до 1 января 
2028 года, а также от разовых социальных выплат. 
В числе важных преимуществ следует отметить 
принцип экстерриториальности, то есть рези-
денты технопарка могут пользоваться предостав-
ляемыми преференциями вне зависимости от 
места расположения на территории республики.

В целях применения передового международ-
ного опыта, обмена знаниями и укрепления парт-
нерских отношений в качестве консультанта был 
привлечен Дж. Партасарати - индийский эксперт, 
долгое время руководивший технопарком в Бан-
галоре и являющийся советником по IT-паркам в 
Индии.

Создание IT Park стимулировало 
развитие отечественного ITрынка, 
что демонстрируют цифры:  
по сравнению с 2017 годом  
число ITкомпаний выросло  
более чем в два раза  со 147  
до 505 субъектов. Увеличилось 
количество специалистов, занятых  
в сфере ИКТ,  с 2,5 тысячи  
в 2017 году до 8,5 тысячи в 2021м. 

Динамичными темпами растет и экспорт 
IT-продукции и услуг: если в 2017 году экспорт 
IT-продуктов и услуг составлял всего 0,6 млн дол-
ларов, то уже по итогам 2021-го этот показатель 
вырос до 40 млн. По запланированным расче-
там, в 2022-м намечается удвоить эту цифру. А по 
итогам 2028-го - довести экспорт IT-продуктов и 
услуг до миллиарда долларов.  

С целью расширения масштабов деятельно-
сти IT Park и создания необходимых условий для 
IT-предпринимателей не только в столице, но 
и регионах открываются филиалы технопарка.  
К настоящему времени филиалы IT Park дей-
ствуют в Андижане, Джизаке, Самарканде, Мар-
гилане, Гулистане, Бухаре, Навои и Карши.

Одновременно с этим ведется масштабное 
строительство нового современного комплекса 
на территории IT Park. Здесь поэтапно будут воз-
ведены 17 зданий (с сейсмоустойчивостью до 
девяти баллов), в том числе офисные 20-, 25-этаж-
ные, служебное жилье, гостиница, кафе и ресто-
раны, магазины, спортивные площадки, места 
для отдыха и другие объекты. В подземной части 
намечено построить трехуровневую автостоянку. 
Словом, будет создан инновационный IT-городок, 
отвечающий современным градостроительным 
решениям, с комфортной средой для работы и 
проживания. 

Индийские партнеры также привлекаются 
к разным проектам, реализуемым со стороны 
IT Park. При участии специалистов Ассоциа-
ции электроники и программного обеспечения 
штата Гуджарат «Gesia IT Association» проведен 
отбор стартап-проектов в рамках второй волны 
программ инкубации и акселерации IT Park.  
А в сотрудничестве с Международным центром 
предпринимательства и технологий «iCreate» 
в апреле 2021 года проведены образовательные 
онлайн-сессии для стартап-проектов IT Park. 
Ведутся переговоры с Национальной ассоциа-
цией компаний-разработчиков программного 
обеспечения и сервисных компаний Индии 
(NASSCOM) по привлечению индийских IT-ком-
паний на рынок Узбекистана. 

Активно развивается сотрудничество между 
двумя странами в области образования. Так, в 

одном из старейших IT-вузов Центральной Азии 
- Ташкентском университете информационных 
технологий имени Мухаммада ал-Хоразмий орга-
низован Узбекско-Индийский центр информа-
ционных технологий имени Джавахарлала Неру. 
Основное направление деятельности центра 
- организация учебных курсов для студентов и 
сотрудников органов государственного и хозяй-
ственного управления, крупных компаний, бан-
ков и других организаций. К настоящему времени 
здесь повысили свою квалификацию порядка 32,8 
тысячи человек, в том числе 5,1 тысячи студентов 
вузов и 27,7 тысячи работников государственного 
и частного сектора. 

В настоящее время сотрудниками центра раз-
рабатывается проект по дистанционному обуче-
нию в рамках ТУИТ, в том числе за счет обога-
щения такими актуальными направлениями, как 

искусственный интеллект, машинное обучение, 
кибербезопасность и другие.

С сентября 2019 года в Ташкенте начал свою 
деятельность филиал Университета Амити - 
одного из престижных IT-вузов Индии. В вузе 
готовят специалистов по таким направлениям, 
как информационные технологии, компью-
терный инжиниринг, экономика, туристиче-
ский менедж мент, бизнес-администрирование. 
Помимо этого, студенты с высокими показа-
телями в учебе могут продолжить обучение в 
других кампусах Университета Амити в зару-
бежных странах. Выпускники получают диплом 
международного образца. 

Сегодня в вузе обучаются  
859 студентов. Учебный процесс 
организован с привлечением 
иностранных специалистов  
и широким использованием ИКТ.  
К примеру, университет одним  
из первых в стране внедрил систему 
онлайнобучения в период пандемии, 
а также наладил процесс поступления 
в дистанционном режиме. 

При этом потенциал взаимодействия между 
Узбекистаном и Индией в сфере ИКТ реализован 
далеко не полностью. В данном контексте суще-
ствует ряд важных направлений, где партнерские 
отношения могут выйти на новый уровень. 

К примеру, в Узбекистане полным ходом реали-
зуется масштабная программа «Цифровой Узбе-
кистан-2030». Аналогичная страновая программа 
в Индии стартовала в 2015 году. За короткий срок 
страна добилась больших успехов в повышении 
всеобщей цифровой грамотности, развитии элект-
ронного правительства, технологий искусствен-
ного интеллекта, области больших данных (Big 
Data). Изучение положительного зарубежного 
опыта позволит применить его в дальнейшей реа-
лизации национальной цифровой стратегии. 

Большие перспективы имеет сотрудничество 
в рамках развития деятельности IT Park, в том 
числе путем широкого привлечения индийских 
специалистов к организационным процессам по 
созданию филиалов Технопарка в регионах, обу-
чению в центрах цифровых технологий, реализа-
ции совместных программ инкубации и акселе-
рации, стажировке специалистов в технопарках 
Узбекистана и Индии.

В числе важных стратегических задач IT Park 
по повышению экспорта IT-продукции и услуг -  
развитие BPO-направления (аутсорсинг бизнес- 
процессов). В этом плане полезен опыт Индии как 
всемирной кузницы IT-специалистов в создании 
механизма BPO Plug and Play в процессе деятель-
ности IT Park. 

В рамках образовательного направления необ-
ходимо внедрять передовые методики обучения и 
технологии. В частности, рассматривается вопрос 
о внедрении в Университете Амити в Ташкенте 
онлайн-образования на базе наработанного опыта 
дистанционного обучения и платформы Amity 
University Online.  

В стране сегодня велик спрос на квалифици-
рованных IT-специалистов. Для их подготовки 
важно укреплять партнерство с зарубежными 
вузами, которые, следует отметить, проявляют 
интерес к рынку Узбекистана. Так, ряд индий-
ских престижных образовательных учреждений 
выразил желание в дальнейшем открыть свои 
филиалы на территории Республики Узбекистан. 
В их числе Технологический колледж Лакшми 
Нарайна, Институт менеджмента Лала Бахадура 
Шастри, Технологический институт BGS, Уни-
верситет Манипала. Уже проведены переговоры 
об открытии представительств Технологического 
института Ачарья, Университета Интеграл  в 
Узбекистане. 

Сотрудничество Узбекистана и Индии, учиты-
вая вектор государственных интересов с акцен-
том на цифровизацию, выходит на новый уровень. 
И данный саммит заложил фундамент для укреп-
ления партнерства, определил основные направ-
ления развития взаимоотношений двух стран в 
сфере ИКТ. 

Подготовила
Сабина Зинатуллина.

При содействии пресс-службы 
Министерства по развитию 

информационных технологий 
и коммуникаций Республики Узбекистан.

Сотрудничество

УЗБЕКИСТАН  ИНДИЯ:  
ПЛОДОТВОРНОЕ И ДОЛГОСРОЧНОЕ ПАРТНЕРСТВО

Илхом Махкамов,
министр транспорта Республики 
Узбекистан:

- В настоящее время наблюда-
ется динамичный рост торгово- 
экономических отношений между 
странами Центральной Азии и 
Индией. Однако все еще отсут-
ствует прямое наземное сообще-
ние, что приостанавливает темпы 
развития в сфере торговли. 

Президент в ходе саммита 
отметил необходимость развития 
портов Чабахара и дальнейшей их 

связанности с регионом ЦА. В рамках встречи стороны дого-
ворились об организации встреч министров транспорта стран 
ЦА и Индии. Поставлена задача достичь соглашения по пре-
ференциальным зеркальным тарифам как наземного, так и 
портового обслуживания, упрощению таможенных процедур, 
использованию сухих портов и подготовке концепции их раз-
вития. Также намечено перенимать успешный опыт Индии в 
сфере «зеленого» транспорта. 

Индия - огромный рынок и производитель определенных 
товаров и услуг. Узбекистан, как и другие страны региона, не 
имея прямых сообщений с Индией, обладает альтернативными 
возможностями и маршрутами для связи с этой страной. Стро-
ительство железной дороги от Захедана до Чабахара в перспек-
тиве будет служить актуальным транспортным коридором, 
который свяжет страны Центральной Азии с Индией.

Шерзод Шерматов,
министр по развитию информационных  
технологий и коммуникаций Республики Узбекистан:

- В ходе саммита Президент Узбекистана выдвинул ряд 
полезных инициатив в сфере IT. 

Известно, что Индия является мировым лидером в области 
экспорта программных продуктов и услуг. Так, глава нашего 
государства предложил объединить усилия и начать осуществ-
ление экспорта в третьи страны, что создаст широкие возмож-
ности для резидентов отечественных IT-парков и молодежи. 

Так как у индийских компаний имеется очень большой 
опыт в области подготовки программистов, сотрудничество в 

сфере высшего образования также 
представляется для нас особенно 
важным. Упор - на развитие челове-
ческого капитала.   

В Узбекистане уже действует 
Узбекско-Индийский центр информа-
ционных технологий имени Джава-
харлала Неру. А Университет Амити, 
который является одним из лиди-
рующих в Индии, открыл филиал в 
Ташкенте. Сегодня прорабатывается 
вопрос создания филиалов других 
индийских вузов в нашей стране.    

Подготовка кадров играет огромную роль в развитии 
IT-сферы. Благодаря инновационным знаниям наша молодежь 
сможет экспортировать свои продукты в третьи страны. А мы 
как министерство, ответственное за это направление, будем 
прилагать максимум усилий для углубления практического 
сотрудничества.  

Адхам Икрамов,
председатель Торгово- 
промышленной палаты Узбекистана:

- В ходе саммита Президент 
Шавкат Мирзиёев уделил особое 
внимание продвижению практи-
ческого сотрудничества в области 
торговли, промышленной коопера-
ции, «зеленых» технологий, логи-
стики, инноваций и культурно- 
гуманитарного обмена. 

Среди стратегических прио-
ритетов - расширение торгово- 
экономических отношений. Глава 

нашего государства подчеркнул необходимость стимулиро-
вания прямых контактов на уровне бизнеса и придания новой 
динамики деятельности созданного по инициативе Узбеки-
стана в 2019 году Делового совета «Индия - Центральная Азия». 
Эта платформа является очень важной площадкой. 

В нынешнем году планируется провести очередное тре-
тье заседание совета в Ташкенте. Это событие придаст новый 
импульс развитию взаимодействия с Индией. 

Говоря о деловом сотрудничестве между торгово-промыш-
ленными палатами Узбекистана и Индии, следует особо отме-
тить, что мы ведем партнерство со всеми крупными индий-
скими организациями. 

Мы вступаем в новую эру взаимоотношений, проверенных 
временем. Нынешний саммит открыл новые возможности для 
углубления кооперации на годы вперед. 

Амрилло Иноятов,
первый заместитель министра 
здравоохранения Республики 
Узбекистан:

- В ходе саммита Президент 
Шавкат Мирзиёев уделил особое 
внимание развитию медицины. 

Со стороны медиков Индии 
проявляется большой интерес к 
отечественной системе здравоох-
ранения. А самый крупный меди-
цинский университет этой страны 
заинтересован в кадрах из Узбеки-
стана. 

Лидер нашей республики ставит задачу по внедрению высоко-
технологичной медицины в Узбекистане. И в этом процессе зна-
чительную роль играет международное сотрудничество. 

Так, открытие филиалов крупных медицинских вузов 
Индии в нашей стране будет служить фундаментом масштаб-
ных начинаний. В них будут готовиться высококвалифициро-
ванные кадры по мировым стандартам. Проводится также зна-
чительная работа по внедрению практик проведения сложных 
операций.

Нынешний саммит придаст импульс развитию нашей 
отрасли. Также по поручению главы государства намечается 
подписание соглашения о сотрудничестве между министер-
ствами здравоохранения Узбекистана и Индии.    

Маниш Прабхат,
Чрезвычайный и Полномочный Посол Индии 
в Республике Узбекистан:

- Хочу отметить, что Узбекистан был одной из первых стран, 
выдвинувших механизм «C5+1». Первый диалог на уровне мини-
стров иностранных дел прошел в 2019 году. Ныне состоялась 
встреча на высшем уровне. Мы благодарны Узбекистану за ока-
зываемые содействие и поддержку. На повестке встречи - вопрос 
выведения отношений на новый уровень. 

Нас связывает множество общих задач и проблем. Годо-
вой объем товарооборота Индии со странами ЦА составляет  
2,5 млрд долларов. Принимая во внимание имеющийся высо-
кий экономический потенциал, можно сказать, что это низкий 
показатель. 

Сегодня Индия работает над 
открытием порта Чабахар в Иране, 
который мог бы стать связующим 
звеном. Узбекистан поддерживает 
эту инициативу.

Возможностей для плодотвор-
ного сотрудничества действи-
тельно много. Одно из важных 
направлений взаимодействия - 
сфера здравоохранения. Отрадно, 
что между Индией и Узбекистаном 
налажено тесное партнерство в 
этой области. И мы намерены его 
наращивать.

Имеются прочные связи и в культурной сфере. Это одна из 
областей, где мы взаимодействуем на протяжении сотен лет. 
Вместе прошли много разных исторических периодов. А на 
индийскую культуру большое влияние оказали философы и 
поэты времен Беруни. 

Тесная культурная связь создает базу для дальнейшего пло-
дотворного партнерства. Мы намерены приложить все усилия 
для эффективной реализации совместных проектов. 

Фуркат Сидиков,
заместитель министра иностранных 
дел Республики Узбекистан:

- В настоящее время мы форми-
руем важный механизм не только 
двустороннего, но и региональ-
ного взаимодействия с Индией. 
Как известно, народы ЦА связы-
вают с Индией глубокие истори-
ческие и культурные связи, кото-
рые служат основой дружбы и 
взаимного доверия. 

Глубокие многосторонние 
отношения и партнерство при-
обрели особую динамику за 
последние годы. В Индии стремительно развиваются циф-
ровые технологии. Эта страна добилась успехов в цифрови-
зации экономики. Такой опыт будет содействовать в созда-
нии инновационной и конкурентоспособной экономики в 
Узбеки стане. 

Президент Шавкат Мирзиёев выступил с перспектив-
ными инициативами в направлении развития регионального 
сотрудничества.  Особый акцент ставится на использова-
нии нераскрытого потенциала. Хочу отметить предложение 
по дальнейшему наращиванию человеческого капитала и 
углуб лению взаимодействия в области образования, здра-
воохранения и цифровизации. Считаю, что работа в данном 
направлении позволит вывести наше сотрудничество на 
новый уровень.

Нынешний саммит и инициативы, выдвинутые Узбекиста-
ном, заложат прочную основу дальнейшего укрепления парт-
нерства.

Отклики
ЕДИНАЯ ЦЕЛЬ  РАСШИРЕНИЕ 

МНОГОПЛАНОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА
В последние годы происходит значительная трансформация внешней политики Узбекистана, главные 
принципы которой - открытость к сотрудничеству и доверительный диалог. Реализуются крупные 
совместные инфраструктурные проекты, активно привлекаются зарубежные инвестиции. Благодаря 
взвешенному внешнеполитическому курсу утвердился имидж Узбекистана на мировой арене.  
Актуальные вопросы дальнейшего углубления кооперации с Республикой Индия обсуждены в ходе первого 
саммита «Индия - Центральная Азия», в котором принял участие Президент Шавкат Мирзиёев.



СО ВРЕМЕНЕМ 
СВЕРЯЯ ШАГ

НГПИ:

Инициативы Президента нашей страны  
по модернизации высшего образования,  
в частности педагогического, превращению 
профессии учителя в самую авторитетную  
и уважаемую в обществе определили важные 
векторы реформирования многих образовательных 
процессов в профильных высших учебных заведениях.

Как это отразилось на деятельности одного 
из двух ведущих вузов Навоийского региона, 
кто сегодня идет в профессию и каков препо
даватель новой формации, узнаем из беседы 
с ректором Навоийского государственного 
педагогического института (НГПИ) Баходи
ром СОБИРОВЫМ:

- На сегодня наш вуз является одним из фор-
постов высшей школы региона, заложив класси-
ческие традиции в подготовке педагогических 
кадров, опираясь на которые способен восприни-
мать любые новации, осмысливать их и сверять 
свой шаг по самой высокой шкале образователь-
ного пространства современного Узбекистана.

Мотивация - это, наверное, самое важное в 
профессии преподавателя. Поэтому в нашей 
стране много делается для того, чтобы учите-
лями становились мотивированные юноши и 
девушки. В связи с этим руководитель страны 
ставит задачу создать все условия, чтобы учи-
теля заботились о предоставлении качественного 
образования, а также о самосовершенствовании, 
поскольку будущее любого государства опреде-
ляется человеческим капиталом. 

Минувший год прошел для нашего вуза в кон-
тексте важнейших приоритетов по реформирова-
нию системы образования, которые Президент 
Узбекистана обозначил в Послании парламенту 
29 декабря 2020 года. Основное внимание уде-
лили увеличению охвата высшим образованием 
и повышению уровня его качества. 

В течение последних пяти лет число студен-
тов НГПИ увеличилось на 58 процентов, именно 
настолько вуз повысил квоту приема. В прошлом 
году на первый курс бакалавриата очного, заоч-
ного и вечернего отделений приняли 4252 сту-
дента, число обучающихся в нынешнем учебном 
году составило 17 973. Из них двенадцать - граж-
дане зарубежных государств. Характерно, что 95 
процентов выпускников академического лицея 
при нашем институте в текущем учебном году 
также стали студентами вузов.

Вместе с тем в прошлом году исходя из потреб-
ностей работодателей на тридцать процентов 
увеличили квоту приема по направлениям бака-
лавриата и магистратуры, организовали восемь 
образовательных направлений по вечерней 
форме обучения, где обучаются 375 человек, еще 
317 студентов приняли по второй специальности. 

- С нынешнего учебного года НГПИ 
ведет подготовку не только по педаго-
гическим профессиям…

- Верно, начали развивать и другие про-
фили. Так, согласно Указу Президента «О мерах 
по внедрению принципиально новых механизмов 
в деятельность учреждений первичной медико- 
санитарной помощи и дальнейшему повышению 
эффективности проводимых в системе здравоох-
ранения реформ» от 12 ноября 2020 года исходя из 
существующей потребности в институте открылся 
медицинский факультет, где наряду с другими 
медицинскими воу внедрена система обучения на 
основе совместных образовательных программ в 
сотрудничестве с ведущими зарубежными меди-
цинскими высшими образовательными учрежде-
ниями. В нынешнем учебном году приняли пер-
вых 50 студентов по направлениям бакалавриата 
«Лечебное дело» и «Педиатрия». Причем 40 мест 
- на основе государственного гранта.

Также на основании постановления Кабинета 
Министров «О мерах по совершенствованию 
системы по подготовке кадров органов само-
управления граждан» от 8 января 2021-го в теку-
щем учебном году выделили 100 квот для приема 
по направлению заочного обучения бакалавриата 
«Социальная работа (по различным отраслям 
деятельности)». Новая специальность внедрена 
для пополнения органов самоуправления граж-
дан высококвалифицированными специали-
стами и удовлетворения потребностей этого сек-
тора в кадрах с высшим образованием. Теперь в 
пединституте стало 29 направлений.

- Педагогические вузы нередко упрекают 
в том, что слишком малый процент их 
выпускников идет работать в школу по 

специальности. Сколько бывших студентов 
НГПИ выпуска прошлого года работают по 
профессии?

- О необходимости реформировать педагоги-

ческое образование сегодня говорят все, в том 
числе и родители учеников, которые хотят, чтобы 
в школы пришли молодые и высокопрофессио-
нальные педагоги. Суть нашей профессии не 
просто в трансляции знаний. Ныне отечествен-
ное высшее образование начинает представлять 
собой совершенно иную структуру, наполняясь 
новым содержанием и подходами к качеству 
образования. Главное - практико-ориентирован-
ный метод. Сегодня функции, которые выполняет 
выпускник педагогического вуза в профессио-
нальной деятельности, совершенно другие. Если 
раньше учитель обучал, воспитывал и развивал 
ученика, то нынешний педагог - и организатор, и 
тестолог, и тьютор, и где-то волонтер, выступаю-
щий нравственным фильтром общества.

Согласно мнению ученых-футурологов, к сере-
дине XXI века в мире останутся три основных про-
фессии - врач, IT-специалист и учитель. И сегодня, 
и завтра будет цениться профессионализм. В этом 
смысле педагогика не терпит случайных людей. 
Поэтому одной из стратегических задач рефор-
мирования образовательных процессов в сфере 
подготовки педагогических кадров руководитель 
нашей страны определил постоянное повыше-
ние квалификации учителей на основе принципа 
«обучение на протяжении всей жизни». Например, 
в 2021 году 157 руководителей и педагогов нашего 
института повысили квалификацию. Из 2024 
выпускников бакалавриата по двадцати образова-
тельным направлениям в 2020/2021 учебном году 
54 поступили в магистратуру, шесть - проходят 
срочную военную службу, 1139 студентам обеспе-
чили занятость. В поисках работы остаются 368 
наших выпускников. 

- Если сравнивать сегодняшнего сту-
дента с поколением десятилетней 
давности, то можно отметить суще-

ственное отличие между ними разве что погру-
жением в цифровой мир. 

- И это новые компетенции современного 
учителя, которые в нынешнюю эпоху глобаль-
ной цифровой трансформации прочно входят в 
систему подготовки будущих педагогических 
кадров. В этом смысле задача педагогического 
вуза - сформировать будущий резерв специали-
стов, обладающих инновационным мышлением 
и владеющих современными образовательными 
технологиями. Это новый формат «цифрового» 
учителя. В целях внедрения в образовательный 
процесс современных мультимедийных техноло-
гий, дальнейшего повышения качества и эффек-
тивности образования в прошлом учебном году в 
институте организовали медиацентр, где с помо-
щью последней модели светодиодной панели 
LED-доски есть возможность снимать уроки. 
Кроме того, 36 учебных аудиторий подключили к 
интернету, оснастили их смарт-досками. Сегодня 
во всех зданиях института проложена оптико- 
волоконная сеть для подключения в мировую 
через беспроводные Wi-Fi-роутеры.

Стоит отметить, что наряду с цифровиза-
цией меняется инфраструктурная среда вуза 
в целом. Так, на основании поручений главы 
государства, данных им в ходе поездки в Наво-
ийскую область в марте 2019 года, на средства  
АО «НГМК» возвели общежитие на 100 мест из 
легких конструкций (сэндвич-панели). На внебюд-
жетные средства НГПИ и спонсоров построили 
мини-футбольную и баскетбольную площадки. 
Значительные средства направляются на ремонт 
основных учебных зданий, кровли и внутренних 
помещений корпусов физико-математического и 
факультета истории, а также сооружений вуза на 
территории поселка Умид города Навои.

- Как оценивается научный потенциал 
Навоийского государственного педаго-
гического института?

- Сегодня перед нами, как и перед всей оте-
чественной системой высшего образования, 
ставится стратегическая задача по улучшению 
качества образования. Нужно находить новые 
механизмы для его обеспечения. Этому в боль-
шей степени должен способствовать научный 
потенциал профильных высших образователь-
ных учреждений. 

В нашем институте свои знания и опыт пере-
дают 519 профессоров и преподавателей, из кото-
рых 11 - доктора наук, профессоры, 134 - кандидаты 

наук, доктора философии (PhD), доценты. Научный 
потенциал НГПИ составляет 27,9 процента. 

В прошлом году преподавательским составом 
института подготовлено восемь учебников и 31 
учебное пособие, которые получили разрешение 
Министерства высшего и среднего специального 
образования на издание. Специалистами НГПИ 
опубликовано 370 статей в международных науч-
ных журналах и 295 - в республиканских. Агент-
ством по интеллектуальной собственности при 
Министерстве юстиции выданы свидетельства 
об авторских правах на 75 программных продук-
тов. Успешно защитили диссертации 20 человек, 
в том числе три доктора наук (DSc) и 17 докторов 
философии (PhD). Получили ученую степень 30 
профессоров и преподавателей. 

Провели четыре международные и шесть 
респуб ликанских научно-практических конферен-
ций. Чтобы повысить научный потенциал инсти-
тута, осуществили прием на 2022 год двух человек 
в докторантуру и 37 - в опорную докторантуру.

Следует отметить, что для укрепления науч-
ной и лабораторной базы вуза на основе государ-
ственной программы на физико-математическом 
факультете института организована современ-
ная учебная лаборатория по физике стоимостью 
восемь миллиардов сумов. 

С прошлого года профессорско-преподава-
тельским составом института совместно с Сове-
том фермерских, дехканских хозяйств и владель-
цев приусадебных земель Навоийской области на 
основе хозяйственного договора осуществляется 
научное исследование (стоимостью 54 млн сумов) 
на тему повышения эффективности использова-
ния смежных посевов культур, выращиваемых 
на сельскохозяйственных землях в условиях 
Навоийской области. Проект «Исследования 
биотехнологической очистки хвостохранилищ с 
применением высших водных растений» стои-
мостью 250 млн сумов реализуется совместно со 
специалистами АО «НГМК». Кроме того, кафед-
рой информатики осуществляются пять хозяй-
ственных договоров суммарной стоимостью  
80 млн сумов, «Методика обучения биологии» - 
три договора на два миллиона сумов. 

Успехов добиваются молодые педагоги-иссле-
дователи, участвующие в конкурсах междуна-
родного и республиканского уровней. Так, доцент 
Дилнавоз Камалова стала обладателем нагрудного 
знака «Лидер инновационных идей» в рамках 
Международной недели инновационных идей 
«InnoWeek.Uz-2021». Трое молодых ученых вуза 
отмечены нагрудными знаками за участие в кон-
курсе «Лучший молодой ученый-2021» среди уче-
ных стран СНГ, проводившемся Международной 
ассоциацией молодых ученых (Казахстан, город 
Нур-Султан) при поддержке объединения юриди-
ческих лиц в форме Ассоциации «Общенациональ-
ное движение «Бобек».

Также в целях создания условий для ведения 
исследователями, профессорами и преподавате-
лями, студентами научной деятельности в инсти-
туте созданы и оснащены необходимым обору-
дованием Центр биологических исследований, 
научно- исследовательские центры физической 
радио экологии и химической технологии.

- Говоря о конкуренции за привлечение 
образованной и талантливой молодежи, 
руководитель нашей страны указывает 

на необходимость укреплять связи с ведущими 
зарубежными университетами, научными и 
инновационными центрами, расширять с ними 
сотрудничество в области подготовки кадров. 
Как обстоят дела с этим? 

- Навоийский государственный педагогиче-
ский институт установил партнерские связи более 
чем с 30 зарубежными высшими образователь-
ными учреждениями. Так, например, в прошлом 
году совместно с Британским университетом 
менедж мента при НГПИ открыли Центр изучения 
английского языка. Также подписан меморандум 
о сотрудничестве с Университетом менеджмента и 
науки Малайзии. Совместно с Полоцким государ-
ственным университетом (Республика Беларусь) 
реализуем программу дополнительного образо-
вания по двум направлениям обучения («Русский 
язык в группах с узбекским языком обучения» и 
«Педагогическая психология») по системе «2+2». 

- В рядах студентов Навоийского госу-
дарственного педагогического инсти-
тута всегда немало одаренной моло-

дежи, не так ли?
- Нынешнее молодое поколение наших сту-

дентов не хуже и не лучше прежнего. Оно просто 
иное: по-своему уникальное, талантливое, ярчай-
шее. И таких ребят у нас, действительно, много. 
Например, четыре - обладатели Государственной 
стипендии имени Навои, один - имени Ислама 
Каримова. На республиканской предметной олим-
пиаде тринадцать студентов НГПИ заняли почет-
ные 1-е, 2-е, 3-е места. Докторант Навоийского 
педагогического института Нафиса Ибодуллаева 
в 2021 году стала обладателем Государственной 
премии имени Зульфии. Девять студентов и моло-
дых преподавателей являются членами клуба 
«Лидеры будущего» Навоийской области. 

И в сфере спорта у нас высокие достижения: 
свыше 100 ребят и девушек одержали победу в 
международных и республиканских соревнова-
ниях. В последние год-два громко заявляют о себе 
наши студенты - участники Олимпиады-2020 в 
Токио Элбек Султонов и Кумушкон Файзуллаева, 
чемпион мира и Азии по самбо Сабина Давлатова. 

Также в рамках пяти важных инициатив, 
выдвинутых Президентом Республики Узбекистан, 
в институте функционируют 77 кружков, которые 
объединяют девять тысяч студентов НГПИ. 

Сегодня большое внимание уделяем моло-
дежи, чтобы на смену нам пришла подготовлен-
ная молодая команда наставников. 

Беседовала
Дилфуза Гулямова.

«Правда Востока».
Навоийская область.
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Частные объявления
Андижон давлат тиббиёт институти томонидан 2011 йил 22 июнда Захидов Максад Мукимджанович номига берил-

ган № 014414 рақамли диплом ва иловаси (рўйхат рақами - 26717) йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент тиббиёт академияси томонидан 2014 йил 14 июнда Захидов Максад Мукимджанович номига берилган  
М № 073801 рақамли магистр дипломи ва иловаси (рўйхатга олиш рақами - 9556) йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Тошкент шаҳар Учтепа тумани 116-сонли умумий ўрта таълим мактаби томонидан 2016 йилда Абдухалилов  
Афзал Баходир ўғли номига берилган U № 7671064 рақамли шаҳодатнома йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ.

Биринчи Тошкент давлат тиббиёт институти томонидан 2011 йил 11 июнда Абдуқодиров Жасур Озодович номига 
берилган 300021 рақамли диплом ва иловаси (рўйхат рақами - 6470) йўқолгани сабабли БЕКОР ҚИЛИНАДИ. 22-3

Образование: грани реформОбразование: грани реформ

?

?

?

?

?

?

Эндокринология - одно из важ-
нейших направлений в обеспе-
чении здоровья и качества жизни 
человека. В последние годы реа-
лизована специальная программа, 
направленная на совершенствова-
ние этой сферы здравоохранения. 

На состоявшемся под предсе-
дательством Президента Шавката 
Мирзиёева видеоселекторном сове-
щании по мерам совершенствова-
ния и расширения охвата эндокри-
нологической службы 10 декабря 
прошлого года обсуждены вопросы, 
связанные с решением проблем в 
области раннего выявления и лече-
ния эндокринных заболеваний, в 
частности, c улучшением работы 
первичного звена. Отмечено, что 
за последние годы усилена матери-
ально-техническая база 14 филиа-
лов Республиканского специализи-
рованного научно-практического 
медицинского центра эндокриноло-
гии имени академика Ё.Х. Тураку-
лова (РСНПМЦ). За счет создания в 
филиалах специальных отделений 
количество обращений в республи-
канский центр уменьшилось в два 
раза.

Вместе с тем требуется пере-
смотр эффективности медико- 
социальных мероприятий по фор-
мированию эндокринологической 
службы в качестве единой интегри-
рованной системы по республике, 
профилактике болезней (связанных 
с йододефицитом, предупрежде-
нием сахарного диабета), раннему 
выявлению эндокринных заболева-
ний и целевому наблюдению. 

Постановлением Президента 
«О мерах по совершенствованию и 
расширению масштабов эндокри-
нологической службы» от 26 января 
2022-го предусмотрен ряд новшеств 
и в данной отрасли медицины. 

Согласно документу, важней-
шими направлениями организации 
эндокринологической службы опре-
делены: обеспечение системного 
взаимодействия между Респуб-
ликанским специализированным 
научно-практическим медицин-
ским центром эндокринологии 
имени академика Ё.Х. Туракулова, 
региональными медицинскими 
учреждениями и медицинскими 
учреждениями районов (городов); 
внедрение в практику программ 
профилактики, раннего выявления 
и ведения эндокринных заболева-
ний в первичном звене системы 
здравоохранения. Внимание уде-
ляется расширению масштаба ран-
него выявления и предупреждения 
заболевания путем переподготовки 
и повышения квалификации семей-
ных врачей, а также совершенство-
ванию научно-исследовательской 
деятельности по направлению 
эндокринологии, повышению науч-
ного потенциала работников сферы.

- Документ предусматривает 
решение проблем, которые стоят 
сегодня перед эндокринологами 
страны, - говорит исполняющая 

обязанности директора, глав-
ный врач РСНПМЦ эндокриноло-
гии Феруза Хайдарова. -  Основ-
ной акцент в постановлении  
Президента сделан на профилакти-
ческую эндокринологию. Предусмо-
трена и образовательная программа, 
и сбор статистических данных, то 
есть создание онлайн-регистра всех 
эндокринных заболеваний.

Как отметила заместитель глав-
ного врача РСНПМЦ эндокрино-
логии Анна Алиева, данное меди-
цинское учреждение оказывает 
амбулаторную и стационарную 
помощь по основным 14 профиль-
ным направлениям. Благодаря 
постановлению главы государства 
центр может расширить спектр 
оказываемых услуг. Планируется 
создание порядка 28 направлений, 
по которым специалисты центра 
будут оказывать соответствующую 
помощь населению. Намечено нала-
дить непрерывную связь между 
РСНПМЦ эндокринологии и его 
филиалами во всех регионах с пер-
вичными медицинскими учрежде-
ниями на местах.

В настоящее время  
в республике работают 
более 700 эндокринологов. 
Конечно, они не  
в состоянии охватить 
медуслугами все 
нуждающееся в этом 
виде помощи население. 
Необходимо подключить 
семейных врачей.  
В учебном центре РСНПМЦ 
эндокринологии проводятся 
консультации, и тем 
самым распространяются 
знания по регионам. Уже 
подготовлены программы 
для семейных врачей.

Согласно постановлению, утвер-
ждена Программа совершенствова-
ния оказания эндокринологической 
помощи населению республики 
на 2022-2024 годы. Так, население 
старше 40 лет не реже одного раза в 
год будет проходить целевой скри-
нинг на сахарный диабет и преддиа-
бетное состояние. Намечено устано-
вить регулярную связь с больными, 
у которых выявлены эндокринные 
заболевания. При этом в целях 
предотвращения развития хрони-
ческих эндокринных заболеваний 
внедряются современные клини-
ческие протоколы и алгоритмы  
лечения.

С 1 февраля 2022 года будет 
налажена система переподготовки 
и повышения квалификации меди-
цинских работников традицион-
ным и дистанционным (смешан-
ным) методом. 

До 1 апреля текущего 
года в централизованном 
порядке закупаются 
и доставляются 

медицинским бригадам 
необходимые глюкометры, 
специальные тест 
полоски, а также иглы.  
В учреждениях первичной 
медикосанитарной 
помощи создаются 
кабинеты доврачебного 
осмотра, оснащенные  
в соответствии  
с установленными 
стандартами, а кабинеты 
врачейэндокринологов 
в районных (городских) 
многопрофильных 
центральных 
поликлиниках 
оснащают необходимым 
медицинским 
оборудованием.

- Постановлением впервые преду-
смотрена организация дневного 
стационара, - рассказывает главный 
педиатр-эндокринолог Министер-
ства здравоохранения Республики 
Узбекистан Насиба Алимова. - 
Пациент, приходя в такой стаци-
онар, за один день проходит пол-
ное обследование: биохимические 
и гормональные исследования, а 
также получает консультации оку-
листа, невропатолога и не только. 
Обобщенные результаты направля-
ются к эндокринологу. Врач ставит 
диагноз. Исходя из его рекомен-
даций пациент может принимать 
лечение в стационаре или на дому. 
Такая система предусмотрена в 
каждом районном многопрофиль-
ном медобъединении.

Планируется организовать 
школы профилактики, где будут 
работать врачи и патронажные 
медсестры. Повысится внимание к 
здоровому образу жизни: усилится 
наблюдение за тем, как человек, 
например, с сахарным диабетом, 
заботится о своем состоянии.

- В республике возникают проб-
лемы с доставкой биоматериалов 
до лабораторий, - говорит главный 
врач Ташкентского городского 
филиала РСНПМЦ эндокринологии 
Виктория Царева. - Многим паци-
ентам трудно доехать до республи-
канского центра, диспансеров. Поэ-
тому предусмотрены межрайонные, 
межобластные специализирован-
ные лаборатории, автомобили для 
доставки биоматериала.

Ранее мы испытывали дефицит 
финансирования, проводили ана-
лизы и исследования в частных 
лабораториях за свой счет. Поста-
новлением предусмотрено выде-
ление необходимых средств. Так, 
к примеру, сможем проводить бес-
платную диагностику пациентов с 
заболеванием щитовидной железы 
на гормоны.

В рамках постановления также 
предусмотрено проведение науч-
ных изысканий, в том числе в 
рамках сотрудничества с соответ-
ствующими медицинскими учреж-
дениями за рубежом, создание 
системы менеджмента и контроля 
качества централизованных кли-
нических экспериментов в рамках 
изучения и минимизации побочных 
действий принимаемых препаратов. 
Планируется расширение деятель-
ности отечественных предприя-
тий-производителей специальных 
лекарственных средств в области 
эндокринологии.

Здравоохранение
НОВЫЕ ЗАДАЧИ В ОБЛАСТИ НОВЫЕ ЗАДАЧИ В ОБЛАСТИ 

ЭНДОКРИНОЛОГИИЭНДОКРИНОЛОГИИ

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Принцип «Во имя чести и достоинства 
человека», являющийся главным критерием 
в Стратегии развития нового Узбекистана, 
предусматривает создание достойных условий 
жизни и современной инфраструктуры для каждого 
гражданина. Это касается и свободного доступа 
к квалифицированной медицинской помощи.


